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Zusammenfassung

Der Begriff der Freiheit ist sehr emotional behaftet, und er beschreibt ein Gefühl oder ei-

nen Zustand im sozialen bzw. gesellschaftlichen Umfeld. Im von Carl Rogers begründe-

ten personzentrierten psychotherapeutischen Ansatz wird Freiheit in der Ermächtigung

gesehen, zu denken, zu empfinden und zu sein, was im Innersten seines Selbst ist (vgl.

Rogers 1961/2014b, 348). Rogers (1957) hat als Grundlage der personzentrierten Hal-

tung klar definierte Bedingungen für zwischenmenschliche Beziehungen formuliert, die

zum Erlangen dieser Freiheit führen können. 

Auf Basis der personzentrierten Haltung wird in der vorliegenden Arbeit ein Freiheitsbe-

griff auf gesellschaftlicher Ebene entwickelt. Normen können Machtverhältnisse mani-

festieren und psychisches Leid begünstigen. Demgegenüber kann die personzentrierte

Haltung auf Basis der Variabilität von Normen und von institutionellen Regularien eine

Bezogenheit  von Menschen zueinander herstellen, die mit einem Gefühl der  Freiheit

einher gehen kann. Linda M. G. Zerillis emanzipativer Entwurf für eine „Welt-bildende

Praxis der Freiheit“ (Zerilli 2018, 236) wird dem personzentrierten Ansatz gegenüberge-

stellt  und als  Ausdruck einer  personzentrierten Haltung interpretiert,  die  Macht-  und

Herrschaftsverhältnissen entgegenwirken kann. Im Gegensatz zu Zerilli  berücksichtigt

der  personzentrierte Ansatz auch die Konstituierung des Subjekts. Die Welt-bildenden

Praxen der einzelnen Individuen und ihres jeweiligen gesellschaftlichen Umfelds bedin-

gen einander. Das wird in einer Gegenüberstellung des personzentrierten Ansatzes mit

Bettina Wuttigs  (2016a) Kritik am Fehlen der somatischen Dimension bei Zerillis Frei-

heitsbegriff  herausgearbeitet.  Die gesellschaftliche Anwendung des personzentrierten

Freiheitsbegriffes wird schließlich exemplarisch anhand eines Fallbeispiels verdeutlicht.

Die personzentrierte Haltung offenbart sich als eine auch auf gesellschaftlicher Ebene

klar überprüfbare Praxis der Freiheit.
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Abstract

The perception of freedom is very emotional, and it describes a feeling or a condition in

the social or societal environment. In the  person-centred psychotherapeutic approach

founded by Carl Rogers, freedom is seen in the empowerment to think, feel and be what

is at the core of oneself (cf. Rogers 1961/2014b, 348). Rogers (1957) formulated clearly

defined conditions for interpersonal relationships as the basis of the person-centred atti-

tude, which can lead to the attainment of this freedom.

In this thesis, a concept of freedom is developed on the basis of the person-centred atti-

tude,  but  on a societal  level.  Norms may manifest power relationships and promote

mental suffering. In contrast, the person-centred attitude can create a relatedness be-

tween people that is based on the variability of norms and institutional regulations and

can go hand in hand with a feeling of freedom. Linda M. G. Zerilli's emancipative design

for a world-forming practice of freedom (cf. Zerilli 2018, 236) is contrasted with the per-

son-centred approach and interpreted as an expression of a  person-centred attitude

that can counteract power and dominance relationships. In contrast to Zerilli, the  per-

son-centred approach also takes into account the constituting of the subject. The world-

forming practices of individuals and their respective societal environments are mutually

dependent. This is elaborated in a comparison of the person-centred approach with Bet-

tina Wuttig's (2016a) criticism of the lack of the somatic dimension in Zerilli's concept of

freedom. Finally, the societal application of the person-centred concept of freedom is il-

lustrated using a case study. The person-centred attitude reveals itself as a practice of

freedom that can be clearly verified on a societal level.
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